

D'var Torah du Rabbin Didier Kassabi

Rabbin de Boulogne

Yom Kippour 5785, 10 Tichri 5785

Yom Kippour



Le Talmud de Jérusalem tente de nous expliquer ce que sous-entend un verset du livre de Dévarim. À propos du peuple d'Israël, la Torah nous enseigne : « Qui est ce grand peuple qui a une divinité si accessible et qui lui répond à chaque fois qu'il l'implore ? ».

Quelle est la particularité de cette proximité avec D-ieu ?

En étudiant l'ensemble du contexte dans lequel ce verset est rapporté, le Talmud nous explique qu'il s'agit d'une proximité particulière au moment du jugement tel que nous pouvons y être confrontés pendant la période de Rosh HaShana et de Kippour.

Dans nos sociétés modernes, le droit se divise en différentes branches qui viennent se compléter les unes aux autres et qui ont des domaines d'applications particuliers. Nous trouvons le droit civil, le droit des affaires, le droit fiscal, le droit pénal...

Si une personne s'apprête à passer en jugement, elle sera préoccupée, en perdra le sommeil et son humeur ne sera pas à la fête.

Même si elle est sûre d'être dans son bon droit, elle ne pourra jamais savoir à l'avance si elle sera accusée ou acquittée.

Pendant la période entre Rosh HaShana et Kippour, le jugement auquel nous sommes confrontés met en évidence ce que nous avons été pendant un an et ce qui va nous être réservé pour l'année à venir.

Quel devrait être notre état d'esprit ?

Nous devrions tous être terrifiés, angoissés et apeurés.

Pourtant au lieu de cela, nous sommes sereins et nous nous présentons paisiblement face à la justice divine.

Comment comprendre cet état d'esprit ?

Remarquons qu'il existe une grande différence entre la justice humaine et la justice divine. Dans une société, la justice sert à établir et à maintenir l'ordre sociale. Elle est fondamentale mais elle évolue selon les époques en suivant les orientations politiques ou les aspirations de la société. Ce qui pouvait être illégal pendant des siècles peut tout à fait devenir moral du jour au lendemain.

La justice divine quant à elle ne prend pas en considération les volontés humaines. Elle est invariable car elle représente la vérité dans son essence. Elle est implacable car ce qui est bon un jour est bon par essence et ne peut jamais se transformer en mal.

C'est pour cette raison que nous sommes si sereins à Kippour car malgré le jugement, nous nous sentons réconfortés d'être face à la vérité par excellence.

De plus, la miséricorde divine se révélera tout au long de la journée et nous permettra de tous être acquittés du jugement et inscrits dans le livre de la vie.